

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'50
Ultramar	2'50

TEORÍA Y PRÁCTICA DE LA VINIFICACIÓN
por D. Diego Navarro y Soler

Obra la más completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y coloración de los vinos tintos, etc., etc.

Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos que de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España.

Se vende á 11'25 pesetas en la Librería de Amengual y Muntaner.—Cadena, 2 PALMA

BARATURA VERDAD
SOLO POR 30 DÍAS
á contar del 12 Junio actual al 12 Julio próximo

EXTRAORDINARIAS REBAJAS
en todos los géneros de la es'ación
2 á 10 Calle del Sindicato 2 á 10

Almacenes de Pañería y Novedades para Señora y Caballero

DEPÓSITO DE CHAMPAGNE LEGÍTIMO
AL POR MAYOR

Cajas de 12 botellas ó de 24 medias.
Clases excelentes.—Precios módicos.

Gabriel Alzamora
San Miguel, 61 y 63

Telegramas
(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

La salud pública
Valencia 17 á las 12'15 t.

En el interior de la ciudad no hay novedad alguna; es completamente satisfactorio el estado sanitario.

La enfermedad sospechosa sigue hasta ahora localizada en Puebla de Rugat que ha sido acordonado.

Han sido también aisladas las casas de los pueblos circunvecinos donde han ocurrido algunas invasiones.—Oliver.

A la hora de cerrar nuestra edición de hoy no habíamos recibido los telegramas de nuestro servicio particular.

Boceto de novela

I
La promesa

La noche estaba tormentosa, pero ni el agua, ni el frío, ni el viento, eran capaces á detener la loca carrera de aquel mozo que dando tropezones, resbalando en el escurridizo piso y embozado con su manta hasta los ojos, atravesaba calles y más calles.

Las diez (hora inusitada en los pueblos de corto vecindario) acababan de dar en el reloj de la plaza, y nadie á tal hora ni mucho menos en aquella noche, se atrevía á salir de su casa. Para que tal se hiciera, debía sentirse el impulso del amor ó de la locura, pues solo un loco ó un enamorado debía ser el que desafiando la furia de los elementos, y á pesar de lo intempestivo de la hora, andaba por las tortuosas calles de La Rinconada, lindísima aldea que se eleva graciosamente en el fondo de un hermoso valle.

El mozo salió del pueblo y tomando por una senda, emprendió resueltamente el ascenso de una colina en demanda al parecer de una casita que á pesar de la oscuridad de la noche, se destacaba con nitida blancura hacia el comedío de la cuesta.

Aquel hombre no debía ser viejo pues así lo confirmaba su firme y rápido paso pero debía sentir el amargo escozor de alguna pena, porque había momentos en que detenía un instante en marcha, lanzaba un suspiro y cualquiera hubiese adivinado por sus movimientos, que se llevaba una mano á sus ojos y tras de pronunciar en voz baja unas cuantas palabras, volvía á proseguir su camino con más ardor que antes.

Y así, con intermitencias de energías y des-

mayos, con alternativas de suspiros é interjecciones, anhelante, sudoroso, calado de agua hasta los huesos, lleno de barro hasta la cabeza, llegó á la casita aquella.

Había una ventana abierta, y un torrente de luz que por ella se escapaba alumbrando un pequeño trozo de terreno, hacía más tenebroso el resto del espacio.

El joven se acercó cauteloso hasta aquella ventana, miró con afán hacia adentro, y exhaló un grito de alegría. Al mismo tiempo, una hermosa muchacha se abalanzó á la ventana, y entre el fragor de la tormenta pudo escucharse el crujido de un beso largo y apasionado, seguido de una ruidosa catarata de suspiros y quejas que no otra cosa más que avalancha de gemidos y lágrimas, eran aquellas preguntas y aquellas respuestas, dolorosas las unas, con tintes de desesperación las otras, acompañadas de llanto entremesas.

—No Felipe, no te vayas,—decía la niña trémula de dolor.

—Es preciso Juana. La patria me necesita.

—Djalo ¿No me has dicho que yo soy antes que todo?

Ante esta exclamación de egoísmo amoroso, Felipe miró á su novia de un modo indecible, le apretó las manos convulsivamente y con voz entrecortada por los sollozos murmuró: —Me llevan Juana. Yo no puedo resistirme.

La fuerza de estas palabras escapadas de un corazón dolorido les dejó á los dos como muertos.

Le llevaban, y ante la Ley no hay quien resista.

Los dos jóvenes se miraron con inmenso desconuelo, buscaron sus manos, juntaron sus cabezas, y durante un buen espacio de tiempo, no se oyeron más que suspiros, sollozos y blasfemias, que cuando dos enamorados luchan contra el destino y desborda su pasión, á semejanza de cuando se rompe un dique y agua, maleza, y lodo, sale todo junto en revuelta confusión, así de sus pechos escapábase gemidos mezclados con lágrimas y reconvenciones.

Cuando las lágrimas y los suspiros acabaron y la desesperación cesó un poco, los jóvenes pensaron en el porvenir.

—¿Vendrás pronto?

—Dentro de dos años.

—¿Me amarás siempre?

—Más que á mi vida. ¿Y tú Juana? ¿Querás á otro?

La muchacha al oír esta pregunta miró á Felipe de un modo tal que el mozo avergonzado bajó la cabeza.

Juana sacóse entonces del cuello una cruzcita y dijo.

Jura por esta cruz que pensarás siempre en mí.

—Juremos.

—Dices bien; juremos y que la maldición del cielo caiga sobre el perjuro.

Entonces los dos abrazados juraron amarse siempre, y como yo el día empezaba á clarear, separáronse tras de dirigirse mútuas promesas de eterna fidelidad.

—Adios Juana dijo Felipe ya desde lejos— No te olvides nunca de tu promesa.

El aura matutina llevó á sus oídos un adiós dulce como la melodía de los pájaros, y un *nunca* que llenó de esperanza y de gozo su corazón.

II
El regreso

El otoño en las ciudades, no tiene el atractivo que ostenta en el campo, y el otoño de La Rinconada, no tenía nada que envidiar al de los demás valles.

Una tarde de esas tristes y melancólicas, por el camino de herradura que conduce á la Rinconada avanzaba con paso precipitado un hombre, un mozo aún, pues apenas tendría veintidos años. Al desembocar en el valle y ver su pueblo natal, una alegría inmensa se retrató en su semblante y aceleró el paso. A medida que avanzaba en su camino, á la satisfacción sucedíase en su rostro amagos de tristeza, había instantes en que vacilaba y acortaba su paso, víose una vez obligado á sentarse en el suelo pues las piernas le flaqueaban, y á menudo por una contracción nerviosa, impedía que las lágrimas indiscretas que se asomaban á sus ojos, resbalasen por su semblante.

Aquel joven estaba delgado, tenía los ojos más tristes y melancólicos que la estatua del dolor, y á no ser porque la fiebre y la fatiga daban un poco de color á sus mejillas, creyérase quien tropezara con él que aquello más que un hombre era un muerto.

Como cosa de un cuarto de hora antes de llegar al pueblo, se apoderó de él gran desaliento y sentándose en el suelo escondió la cabeza entre sus manos á tiempo que un suspiro ruidoso y una lágrima rebelde pudiendo más que

la voluntad de su espíritu, salieron al exterior como abrumadora muestra del dolor intenso que torturaba aquél corazón joven aún.

Estaba anocheciendo, y la poética melancolía de las tardes de otoño llenaba la atmósfera de algo tan triste, que aún al hombre dichoso predisponía á la meditación. Nubes rosadas como la primavera de la vida, y nubes opacas como el ocaso de la existencia, se dibujaban sobre un fondo azul envueltas en deslumbrantes destellos del Sol poniente. Los pájaros desde sus nidos despedían con cadenciosos cantos al astro-rey. Las campanas de La Rinconada mezclando poco después sus metálicas voces á aquél concierto de tristeza, hacían más sombrío el cuadro.

El viajero aguardó á que fuese de noche, y entró entonces en el pueblo. Con paso lento y mesurado como el que teme algo ó como el que apenas puede con la inmensa pesadumbre de sus desgracias, atravesó las calles de la Rinconada sin que llamase apenas la atención de nadie y sin que él se fijase gran cosa en lo que le rodeaba. Solamente una vieja se fijó en él y haciendo aspavientos, metióse dentro de su casa murmurando:

—¡Vágame Dios! Felipe aquí y Juana casada con otro. Dios me libre de la que se va á armar.

Felipe, pues él era, dejóse atrás el pueblo y emprendió resueltamente el camino que conducía á la casa de su amada.

Juana desde la puerta le vió venir, y dando un grito se puso de pie. Felipe entre lloroso y airado, con relámpagos de ira y llamaradas de desesperación, fuerte aún en medio de su debilidad, quedóse parado á pocos pasos de ella y murmuró:

—Buenas tardes Juana, mejor dicho, señora Juana puesto que ya te has casado.

Estas sencillas palabras helaron la sangre en las venas de la perjura que tuvo que apoyarse en una silla para no caer.

—Dos años hace,—prosiguió Felipe—me juras te amor eterno. Hoy veo que te has olvidado de tu juramento más te perdono. El Dios justiciero nos dará á cada uno lo merecido. Toma la cruz aquella que me diste y cuando sientas remordimientos por tu conducta, reza si es que en tu corazón cabe la idea de Dios y el consuelo de la oración. Yo nada te pido. Mi desgracia ha sido toparme contigo en el camino de mi vida. Adios y adios para siempre.

—Felipe, no te vayas.

—Calla blasfema. ¿Que puedes ofrecerme?

—Mi amor—dijo ella como loca.

—¡Tu amor impuro! ¡Adúltera! Guarda tu ofrecimiento propio de la bestia que no tiene alma. Solo si te ruego que no te acuerdes de mí, porque mi recuerdo sería el torcedor de tu conciencia.

Dicho esto, Felipe con la magestad y resignación de los mártires emprendió el descenso, pero cuando las sombras de la noche le ocultaban á todo el mundo, cuando la distancia impedía oír el ruido de sus sollozos, dejóse caer en el suelo y apretándose la cabeza entre las manos desesperadamente, dió rienda suelta al llanto que hasta entonces había podido comprimir.

Entretanto, Juana quedaba allí arriba tendida sobre el umbral de la puerta pálida y sin sentido á consecuencia de la violenta explosión de sentimiento, que las sentidas y breves palabras de su antiguo amante habíanle ocasionado.

III
El descanso

Desde aquel día, los habitantes de La Rinconada vieron una cosa que les asombró.

Felipe, el violento Felipe, el mozo más peleador de todo el contorno, no se acercó por casa de Juana, no buscó pendeñencia con su esposa, no cometió ninguna de las violencias temidas y esperadas de su carácter.

Al contrario, se le veía siempre solo, cabizbajo, pensativo, y sumamente triste, ir de su casa al trabajo y del trabajo á su casa, sin mezclarse con nadie, sin reír, sin jugar, sin requebrar á las muchachas, sin dirigir pullas á sus amigos.

Felipe no es el mismo, decían todos.

Efectivamente, Felipe había cambiado por completo, no tanto en su parte física, sino también en la moral.

Muchas veces habréis reparado en que el vendabal que otras veces ha dejado intacta la encina, consigue por fin abatirla y desgajarla hasta el punto de que el árbol muere.

Ahora bien. Por el alma altiva de Felipe, había pasado el huracán devastador del infortunio, dejándole de un solo embate anémica y dolorida, tan endeble y triste, que apenas si se adivinaba que hubiese alma tras de aquella mirada melancólica y apagada como la del moribundo, sin que ni una vez siquiera, viniése un destello de esperanza á animarla y fortalecerla.

Felipe al llegar al campo, en vez de coger el

azadón se ponía á pensar ¿En qué meditaba? Dios solo podía saberlo. Nunca dijo una palabra, nunca exhaló una queja, y lo que es más raro, nunca buscó á Juana.

Reconcentrado en sí mismo, entregado por completo al incesante laboreo de su imaginación, iban transcurriendo días y más días.

La gente del pueblo decía.

—¡Pobre Felipe! Se está muriendo á chorros.

Felipe en efecto parecía una sombra. No comía, no dormía, no se daba cuenta de nada.

¿Puede decirse si existía?

Hay muchas existencias que en realidad no son sino horrosas agonías, letargos parecidos á la muerte. Se mira la tumba con afán, como lugar de reposo y de descanso.

A Felipe le pasaba esto.

Una tarde, Felipe estaba como de costumbre sentado en el suelo. Su mirada incierta seguía el vuelo de las aves, y el suave ondular de las nubes que en Occidente formaban algo así como el adorno del Sol que se hundía tras los montes; sus labios se meneaban como si dijese algo, su pecho se agitaba tumultuosamente como las olas del mar embravecido.

¿No habéis visto nunca la muerte de un pájaro?

Pues así murió Felipe. Debó su cabeza lánguidamente y espiró. Sus ojos, sus grandes ojos quedaron abiertos y fijos en el cielo de una manera dececonsoladora. En aquella postrer mirada podía leerse todo el sufrimiento de aquella alma que no probó del mundo más que el acibar del desengaño.

Sus cenizas reposan en el cementerio de La Rinconada. Todas las tardes una mujer deposita sobre su tumba una corona de flores y unas lágrimas. Aquella mujer es Juana.

¡Arrepentimiento tardío!

E. BORDÉS

Movimiento político

La conciliación.—La cuestión de confianza.—La próxima solución política.

Las últimas y recientes conferencias celebradas con respecto á la tan cacareada conciliación de los liberales, han tenido mala suerte pues no son pocos que la dan por millonésima vez fracasada. Los buenos augurios que se observaron después de la entrevista que la pasada semana tuvieron Sagasta y Gamazo, se han convertido hoy en fatídicos rumores contrarios á la bendita unión fusionista.

Después de todo los gamacistas manifestaban que desde el momento en que se entendía que el aceptar sus proposiciones económicas constituía un sacrificio para alguien, sacrificio que se les quería hacer pasar como favor personal á ellos, desde este momento, decían, no hay base común de discusión ni de arreglo, porque nosotros entendemos que nuestras ideas son la fuerza y son la conveniencia para el partido liberal.

Y, en efecto: desde el momento en que se comparan y pesan las concesiones como sacrificios, cuando sólo se trata de hacer posible la continuación de los liberales en el poder, parece difícil que se llegue á un acuerdo.

La verdad es que, no sólo no es cierto que se haya llegado á un arreglo, sino que ni siquiera las corrientes van en buena dirección; la mayoría se disgrega, y quedará rota, sea cual fuere el modo de resolver la crisis que se presenta amenazadora como nunca.

Todavía están muy discordes los periódicos acerca de lo que se habló en el Consejo de ministros de anteanoche sobre la cuestión política.

Según las versiones más autorizadas, es cierto que se trató de los trabajos de conciliación y de la solución que podrá darse en breve plazo al problema político.

Dicen que el Sr. Becerra se declaró resueltamente partidario de la conciliación, pero bajo la jefatura y dirección del Sr. Sagasta.

Pero los Sres. Eguilior y Puigerver, previendo que, como en la crisis de Enero, ellos habían de ser las víctimas, por lo que había de ser objeto de transacción en la esfera económica, declararon resueltamente que no se oponían á la conciliación ni serían obstáculo para que se realizara; pero pondrían á disposición del señor Sagasta sus respectivas carteras.

El Sr. Puigerver, además, creía llegado el caso de plantear la cuestión de confianza; pero el señor marqués de la Vega de Armijo le salió al encuentro, oponiéndose á ese acto porque, en su concepto, sólo se plantean las cuestiones de confianza cuando el Gabinete está dividido en opiniones.

Excusado es decir que la mayoría de los ministros dió la razón al de Estado.

¿Cuál será la solución? Difícil es presumirlo, dada la versatilidad de nuestros políticos, pero nosotros creemos que Sagasta ha de combatir á sangre y fuego todo lo que no sea una solución conservadora para que le sustituya.

Lo que se cuenta

Los vinos y la Electricidad

Hace pocos días se dió en los almacenes de Bercy (París) una interesante conferencia, cuyo objeto era proporcionar á los comerciantes las más detalladas noticias acerca del tratamiento de los vinos por practica en la fabrica especial que la Sociedad de alcohol neutro ha construido en el mismo local de los almacenes.

M. de Deritens, autor de los procedimientos, dirigió la palabra á un auditorio escogido, describiendo con maravillosa claridad las vegetaciones parásitas que son causa de todas las enfermedades de los vinos.

Luego demostró á sus oyentes la importancia de los servicios que podría prestarles el uso continuo del microscopio.

Los microorganismos que se desarrollan á expensas del vino son seres vivos, y su proceso vital es el mismo que el de los grandes vegetales y los grandes animales; por consecuencia, todos los medios para impedir que vivan y para matar á esos seres pueden servir para la destrucción de los gérmenes nocivos á los licores fermentados.

El calor y la electricidad dan la solución del problema; el calor cociendo los parásitos, la electricidad haciendo perecer á varios de ellos mediante una modificación introducida en su campo de cultivo y matando directamente á los demás.

M. de Meritens presentó numerosos ejemplos de vinos tratados con éxito constante, comunicando á la reunión análisis oficiales hechos por el Laboratorio municipal y Memorias redactadas por las Comisiones técnicas.

Tales documentos, así como los vinos tratados ya en Bercy, en la fabrica de la Sociedad, confirman de una manera indubitable las ventajas que el comercio de vinos está llamado á obtener del empleo de aquellos procedimientos, que ahora están á su alcance bajo una forma práctica y nada costosa.

Armamentos de Alemania

En la discusión de los nuevos créditos militares so tenida el sábado último en el Reichstag, Herr Kardorff, diputado conservador, censuró á Herr Richter por la publicación de un opúsculo contra dichos créditos, sirviéndose de documentos secretos comunicados por la Comisión.

Herr Richter manifestó que tenía tanto más derecho para hacerlo cuanto el Gobierno ha publicado el discurso del general Vogel von Falkenstein.

El ministro de la Guerra rogó á los diputados que fuesen más discretos en lo sucesivo, á lo que Herr Richter respondió que continuará publicando todo lo que sepa mientras no se haga obligatorio el secreto, pues considera un deber ilustrar al país en cuestiones tan graves.

En seguida defendió el servicio de dos años, sosteniendo que los ejércitos de Rusia y de Francia son inferiores en número á los ejércitos de las tres potencias aliadas.

El presidente de la Comisión presentó un

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 31

JORGE OHNET

EL GRAN MARGAL

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por El Cosmos Editorial.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—3 pesetas ejemplar.)

El notario bajó la cabeza en señal de asentimiento; cerró los ojos, se encogió de hombros y abrió los brazos, como dando á entender que precisaba resignarse.

La señorita de Saint-Meurice se estremeció. Hacía ya muchos años que estaba acostumbrada á las embajadas del agente de negocios, y á la vez notario; cada vez que aquel aparecía en Clairefont, el patrimonio del marqués merma en algún terreno de cultivo, ó un trozo del monte. Ya estaba todo hipotecado; la renta apenas bastaba para cubrir los intereses; un poco más de peso que se le echara encima daría en tierra con todo lo existente.

—Por Dios, niéguese Vd. á proporcionarle dinero—dijo I Abel con angustia.—Está dominado por esa nueva idea, y no reparará en nada con tal de realizarla. Es caso de conciencia, Molegean. Se trata de un pródigo... ¡Ah! ¡si quisiera renunciar á sus manías... qué bien estaría y cuánto ganaríamos todos!...

cuadro del poder militar respectivo de las grandes naciones.

Según sus cálculos, Alemania puede poner en línea de batalla en tiempo de guerra, 2.900.000 hombres; Austria, un millón 150.000; Italia, 1.090.000; Francia, 3.226.000, y Rusia, 2.579.000.

El subsecretario del ministerio de Hacienda declaró que sería preciso recurrir á un empréstito para obtener el importe del crédito extraordinario de 34 millones de marcos, y que sería preciso crear nuevos recursos para cubrir el presupuesto del Imperio.

NOTICIAS

Del Extranjero

Las autoridades rusas temen seriamente que muchos cómplices de los terroristas detenidos en París hayan logrado burlar la astucia de la policía francesa y consigan penetrar en Rusia. Ante este temor, la policía petersburguesa redobla la vigilancia en las inmediaciones de las residencias imperiales y multiplica el número de sus agentes por todos los sitios que recorre el Soberano.

Se cree que muchos nihilistas se han refugiado en Londres.

—Realmente indigna á toda conciencia honrada el abuso que de su fuerza continúa haciendo Inglaterra respecto de nuestra hermana la nación portuguesa.

El fusilamiento de los dos súbditos portugueses en Chiré, ha producido en Portugal viva efervescencia. Ya no se contenta la nebulosa Albión con apoderarse de territorios que no le pertenecen; ahora se apodera de las vidas de súbditos portugueses y barbaramente las sacrifica.

Las noticias que de Portugal se reciben son bastante alarmantes, pues aún el Gobierno sigue negando á dar explicaciones á la Cámara, ni aun constituida ésta en sesión secreta.

Ciertamente que esta reservada actitud del Gobierno lusitano no enoja bien después de haber recibido extensos telegramas de sus representantes en el Chiré, los cuales han debido relatar los hechos imparcialmente y con todos los detalles necesarios.

No se nos oculta que todo Gobierno tiene por especial misión la de evitar conflictos á su patria; pero también es cierto que en casos de esta índole conviene que la representación del país conozca la verdad, y la nación resuelva sus destinos, con lo que la responsabilidad del Gobierno desaparecería en absoluto.

Todavía, á pesar del despego portugués respecto de nosotros, no podemos saber sin inmutarnos las desdichas que añgen á nuestros hermanos de Lusitania, á los que quisieramos ver libres de todo oprobio y de toda humillación, que repercuten en nuestro espíritu dolorosamente.

De las Provincias

El ayuntamiento de Valencia ha rescindido el contrato para el alumbrado público que hizo con el marqués de Campo.

—La comisión organizadora del centenario del primer diario publicado en Valencia ha acordado el programa definitivo de las fiestas, que se reducirán á lo siguiente:

1.º Exposición de ejemplares de todos los papeles periódicos publicados en Valencia, incluso las Relaciones, Gacetas y Cartas de avisos de los siglos XVI, XVII y XVIII. La Exposición se verificará en los salones del Ateneo. Se inaugurará el día 1.º de Julio, á las cinco de la tarde.

—¿Descuide Vd. ¡Estoy resuelto á mostrarme inflexible, señorita!... Pronto tendrá Vd. la prueba.

Al llegar al umbral, el marqués se volvió, y fijó la vista en el panorama que ofrecía el valle, radiante de luz y sonriente de hermosura; por entre los verdes prados el río serpenteaba como cinta de bruñida plata, á la sombra de los álamos que en sus riberas se alzaban enhiestos; los techos de las casas, de pizarra unos, y otros de teja, brillaban bajo los rayos del sol; la atmósfera estaba á tal punto limpia, que el gallo de bronce que tenía la veleta del campanario de Neuville resplandecía y se distinguía perfectamente claro el sonido de la campana de una fábrica llamando al trabajo á los obreros llegaba hasta el castillo con claridad completa, mezclándose con el alegre rumor que producían una porción de alumnos de un colegio, que jugaban esperando la hora de volver á las clases. El marqués, apoyado sobre el balaustrado de hierro de la escalerilla, se detuvo un instante para admirar aquel espectáculo; respiró con ansia el aire embalsamado y tibio; dos lágrimas brillaron en sus ojos, y murmuró muy bajo:

—¡Qué encantador reposo en medio de esa naturaleza que sonrío! ¡Qué dulce vida la mía, sin más pensamiento que el bien común, ni otro móvil que el amor! ¡Acaso esto fuera lo prudente y lo bueno!... ¡Pero cada cual tiene dispuesto de antemano su destino, y ni debe ni puede desviarse de la dirección que él le señala!...

Sacudió la cabeza, y viendo que el notario hablaba aún con la señorita de Saint-Meurice, exclamó en voz alta:

2.º Colocación de una lápida en la casa de la calle del Reloj Viejo, donde estuvo la redacción del *Diario de Valencia*. El acto revestirá la debida solemnidad. La comitiva, después de inaugurada la Exposición, se dirigirá á la citada calle para descubrir la lápida.

3.º Por la noche se solemnizará el acto con un banquete, al que concurrirán todos los que se suscriban.

4.º Los periódicos deliearán el número del día 1.º á festejar la citada fecha, apareciendo orlados y con artículos alusivos al centenario.

—En el pueblo de Soneja fueron heridos el alcalde-presidente, el teniente alcalde y el juez municipal. Los agresores han sido habidos. El juez de instrucción de S. gorbte entiende en el asunto.

El mismo día una exhalación eléctrica mató en Chodos á dos infelices trabajadores que estaban en el campo.

—El Museo de Historia Natural de la Universidad de Valencia se ha enriquecido notablemente con las colecciones que poseía el malogrado profesor de Ciencias señor Arévalo y Baca, cuya viuda las ha cedido á aquel centro con un desprendimiento digno del mayor encomio.

Una de dichas colecciones, la de minerales, encierra gran número de ejemplares raros y de mucho mérito.

La principal es la de huevos de aves, arreglada por el señor Arévalo para formar su notable Memoria sobre las «Aves de España», que fué premiada con medalla de oro por la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de Madrid.

—En la calle del Baluarte de Almería ha sido asesinada una joven de 15 á 16 años, casada hacía cinco meses y separada del marido, ha biéndose dedicado recientemente á la vida alegre.

El agresor, Antonio Calvente Roja, de 22 años de edad, licenciado del ejército, había tenido relaciones amorosas con su víctima antes de ir al servicio.

Se ignoran los móviles que le impulsaron á cometer el crimen.

De Madrid

El señor Sagasta ha declarado que el aplazamiento de las elecciones provinciales es inevitable, porque no pueden llevarse á cabo con arreglo al censo actual, y hasta que se haga el que previene la ley del sufragio universal, ha de trascurrir el tiempo preciso para que las elecciones hayan de suspenderse indudablemente.

—El *Correo* combate que se presenten tantas proposiciones económicas, cuya discusión interrumpe la del articulado de los presupuestos.

—Han conferenciado externamente los señores Gamazo, Villaverde, Puigerver y Albacete. En dicha conferencia solo se ha tratado de la cuestión económica.

—Por más que muchos ministeriales aseguran que los trabajos para llegar á una inteligencia continúan sin interrupción y que las actitudes son conciliadoras, pónense en cuarentena estos optimismos, mucho más después del último incidente ocurrido en el Congreso y de la batalla que en la sesión última han presentado los gamacistas.

—La comisión de la Diputación provincial de Barcelona gestiona activamente de los centros oficiales la pronta y favorable resolución de los asuntos que han motivado su viaje á la corte. El proyecto autorizando á la misma para la contratación de un empréstito destinado á la construcción de carreteras provinciales, se discu-

—Cuando Vd. quiera..., Molegean. Y entró en el castillo.

Roberto se dirigió hacía la derecha de la fachada del edificio; penetró por una puertecilla que daba á la escalera practicada en una torre, por la cual se subía á sus habitaciones, y silbando alegremente una sonata de casa, siguió el largo corredor que cruzaba las dependencias del castillo por aquella parte; pasó por delante de la inmensa cocina, cuyo hogar estaba circundado por anchos bancos de encina, y en una de cuyas paredes un enorme asador, capaz de contener una res entera, permanecía inmóvil y polvoriento; saludó con un «buenos días» muy amistoso á la única mujer que guisaba la modesta comida de aquella pequeña familia, en aquel local hecho para preparar festines dignos de Gargantúa ó de las bodas del opulento Camacho; y ya se disponía á subir los primeros peldaños de piedra de la escalera de servicio, cuando escuchó sonoras carcajadas y unos golpes sordos y á compás, que le hicieron detenerse.

Por la puerta entornada de una estancia vió á Rosa Chassevent planchando y hablando con Russot, que, en cuclillas sobre el alfeizar de la ventana con la barba entre las rodillas casi, mirándola con estúpida fijeza, parecía un lobo, disponiéndose á lanzarse sobre su presa á la primera oportunidad. La joven, sin dejar de charlar con su idiota interlocutor, limpiaba la plancha sobre la bayeta llena de quemaduras rojizas, trabajaba con rapidez extraordinaria, y con los brazos desnudos, la chaubra desabrochada que descubría su garganta, y las megillas rojas por el calor y el trabajo; estaba hermosa, pero

tirá en el Senado. El presupuesto extraordinario para la construcción de caminos vecinales ha sido ya aprobado, gracias á los esfuerzos de la mencionada comisión.

—El compañero Iglesias ha publicado un manifiesto en sentido tan optimista para la colectividad de que forma parte, que asegura ha aumentado considerablemente el partido socialista desde la fecha del 1.º de Mayo próximo pasado. En dicho documento se anuncia otra gran manifestación para el 1.º de Mayo del año 1891 encaminada á reclamar el cumplimiento de los acuerdos adoptados en el Congreso internacional de París.

—El señor Martos continúa activamente sus trabajos para la formación del nuevo partido radical.

—El juez instructor del sumario incoado á causa de la prisión de «Pepe el huevero», señor Peña Costalago, se ha inhibido de dicho sumario, que ha pasado inmediatamente al juzgado del Centro. Dícese que la actitud del señor Peña Costalago obedece á la circunstancia de haberse enterado de que se pensaba en remitir el sumario á un nuevo juez.

—Ha causado honda preocupación á los ministros y principales personajes de la situación la enérgica actitud adoptada por S. M. la Reina regente, quien ha exigido se desmintiera el suelto publicado por *El Imparcial*, según el cual los altos funcionarios palatinos tienen marcada inclinación á los conservadores. Parece que la augusta señora manifestó á sus consejeros responsables, que, de hoy más, para solucionar los problemas que á la nación afecten, atenderá á lo que su amor á España y su propio criterio del estado de la política le inspiren.

—El diputado señor Becerro de Bengoa piensa presentar en breve al Congreso una proposición pidiendo se declare compatible el cargo de diputado con los obtenidos por posición.

—El ministro de Gracia y Justicia ha expedido una circular recomendando á los jueces municipales entreguen á los jefes de estadística de las respectivas provincias extractos individuales circunstanciados de cuantas actas de nacimientos y matrimonios y defunciones inscribieron en sus libros durante los años 1886 y 88, con objeto de formar la estadística general de los citados años.

De las Islas

En Manacor

Sabe nuestro colega la *Verdad*, que son muchas las familias de dicha población que tratan de aveudarse en otros pueblos ante el temor del monstruoso reparto de consumos que según rumores amenaza á aquella villa para el próximo año económico. Celebraría el nombrado fuese cierta la noticia que circular, de que el Ayuntamiento estudia un medio que consideramos eficaz para que resulte más proporcionado y equitativo el mencionado reparto, que en los años anteriores.

—Según noticias, ha presentado la dimisión del cargo de Ajente ejecutivo de los impuestos municipales de dicha villa el empleado don Ramón M^{ás} y M^{ás}, habiendo sido nombrado para sustituirle D. Miguel Ferrer.

—El domingo por la noche, se inauguró en la sociedad «Club Manacorense», la serie de conciertos musicales que tendrán efecto este verano, en aquel centro recreativo, todas las noches de los domingos y días festivos.

—El miércoles estuvo en Manacor para visitar las maravillosas Cuevas del Drao el ilustre escritor Balear, gloria de nuestra literatura nacional D. José M.ª Cuadrado.

con salvaje hermosura: era la hija del corsario de oficio.

De vez en cuando el pastor lanzaba roncadas interjecciones, no decidiéndose á pronunciar palabra más que cuando no podía menos de responder, como si su mutismo fuera más bien producido por la pereza que por defecto físico. Rosa, con su acento normando, que daba cierta picante gracia á sus frases, era la que hablaba cuando Roberto llegó frente á la puerta.

—No, Russot, no—decía—; tienes muy poco aseo con tu persona. ¿Ves? El pantalón se te cae á pedrazos la camisa es gris de puro sucia...; además, apestan como tus carneros... y esos aromas no agradan á las chicas.

El pastor la miró con sus ojos de urraca, fulgurantes de concupiscencia, y como si le costase un enorme esfuerzo articular frases, gruñó:

—Ya... ya... veas tú... pa la fiesta...

—¡Hola! ¡hola! ¡pilleta!... ¡Conque nos preparas una sorpresa!—exclamó la joven, golpeando con la plancha sobre la pieza de vestir que tenía encima de la mesa.—Pues bien: como te presentes decente y sin oler mal, te prometo bailar contigo como con los demás.

Russot no dijo nada; una sombra oscureció su frente, y sus labios se crisparon con expresión salvaje; durante unos segundos, su rostro reflejó espantosa brutalidad de pronto se echó á reír con secas carcajadas, como si tuviera hipo.

—Vaya, ¿estás contento?—dijo Rosa.—Pero eso no es razón para que te pases el día en la ventana. Anda, vete á cuidar tus animalitos... porque si te encuentran aquí...

En Felanitx

El domingo último quedó constituida en la villa de Porreras una Sucursal de la Sociedad de crédito Banco de Felanitx.
—Acaba de prohibirse por la Autoridad local de expendirse pescado por las calles de la población sin que antes hayan obtenido los expendedores una competente autorización, firmada por el Inspector de víveres, con la que puedan justificar que reune las debidas condiciones para la venta pública.

De la Capital

A las cuatro de la tarde de ayer, se reunió en Junta en el despacho del Sr. Gobernador de la provincia, el Presidente de la Diputación, un diputado de la Comisión provincial, el alcalde de Palma el presidente de la Academia de Medicina, el Director de Sanidad del puerto, los subdelegados de medicina, farmacia y veterinaria, el arquitecto provincial y el Secretario de la Diputación.

El objeto de la reunión era el aseverarse la Autoridad superior con el dictamen de tan ilustradas personas, relativo á las medidas de precaución que deberían adoptarse en vista del estado en que se halla la salud pública en algunos pueblos de la provincia de Valencia.

Después de hechas diferentes manifestaciones por los circunstantes, inspiradas por el patriotismo y ceñidos por la ley, resolvieron unánimemente y aconsejaron al Sr. Gobernador que se sujetasen á 72 horas de observación los pasajeros, los equipajes y las mercaderías procedentes de Valencia y Alicante: que se empleen fumigaciones para desinfectar equipajes y mercancías y que se procure adquirir una estufa portátil para poder verificar cómodamente desde las barcasas, las desinfecciones consiguientes.

Fueron indicados para habilitar hospitales los edificios del Consulado de la Lonja, el ex-convento de Capuchinos y el edificio de la Inclusa para dependencia apostada del Hospital.

Por disposición de la autoridad municipal, los jefes y cabos de la guardia de su dependencia, celarán en cada uno de los distritos que ha sido asignado á cada uno de ellos, bajo su más estrecha responsabilidad, para hacer desaparecer por medio de sus subordinados cualquier foco infeccioso, emanación patética, exhalación de miasmas manseabundos ó mal sanos, debiendo cuidar con esmero de que se verifique en buena forma la limpieza diaria de establos y pías en las coadurias, y de la periódica en los abrevaderos, albercas, estercoleros, pocigas, galineros etc. etc. así en el interior como en el exterior de la ciudad.

Este servicio que se encarga como especialísimo dadas las circunstancias actuales, empezó á practicarse ayer tarde.

El alcalde de esta ciudad se ha dirigido de oficio al Sr. Gobernador civil pidiéndole autorización para practicar en el muelle de este puerto y en los cargamentos de los buques frecuentes y periódicas visitas de examen por medio de los señores inspectores municipales de víveres, con objeto de enterarse del estado de las materias de importación no permitir la venta y en su caso inutilizar, echándolas al mar, las mercancías, sean de la clase que fueren, que no reúnan las indispensables condiciones de bondad, ó que en alguna manera presenten síntomas antihigiénicos.

En la madrugada de ayer el Sr. Gobernador civil giró visitas al muelle y plazas de los mercados de esta ciudad con objeto de cerciorarse del estado de la policía urbana y de los artículos de consumo.

Posteriormente los Inspectores de orden público cumpliendo órdenes de dicha autoridad siguieron examinando los comestibles y repesando los mismos para cerciorarse de la exactitud del peso.

Ademas por dichos funcionarios se han practicado visitas á los mesones para enterarse del estado de limpieza y condiciones higiénicas de los mismos.

El Ayuntamiento adquirió ayer mil kilogramos de sulfato de cobre con objeto de dedicarlo á desinfectar cloacas ó limbomas con sifón y demás sitios cuya naturaleza lo requiera.

Esta operación debe empezar hoy bajo la dirección de los médicos de la municipalidad.

Las limbomas que carezcan de sifón serán inmediatamente desinfectadas y tapiadas, debiendo la brigada sanitaria á las órdenes del maestro del Ayuntamiento D. Nicolás Lliteras, recorrer periódicamente los sifones para alimentarlos de agua y desinfectarlos cuando lo requieran.

Se ha dispuesto por la Alcaldía de esta ciudad que se coloque un buzón en el zaguan mayor de la Casa Consistorial con objeto de que el público pueda denunciar los focos infecciosos que subsistan ó las infracciones que se cometan en punto á higiene y salubridad públicas.

Ayer fueron revisados algunos cargamentos de fruto en siete faluchos de los que han llegado recientemente de la costa valenciana, por el inspector de víveres Sr. Bosch, habiendo halla-

do en uno de ellos buena porción de tomates atacados de negrilla, y otros afectados por negrilla.

Se mandó separar estas porciones y se puso el hecho en conocimiento de la autoridad.

El inspector de víveres de servicio en la plaza Mayor propuso ayer al alcalde, y este ordenó, fuesen echadas al sumidero dos cuévanos de fruta verde que se sacó á la venta en la plaza mencionada.

Al mismo tiempo este inspector recibió órdenes precisas y terminantes para practicar, en unión de los señores tenientes de alcalde, escrupulosas visitas á los establecimientos de venta de comestibles, con el fin de garantizar al público de la buena calidad de los comestibles y bebidas que se expendan.

Todos los días, ó muchos de ellos, se organiza una sección de *pelotaris* que arman una partida frente al portal mayor de la catedral con molestia para los transeúntes y con escaso respeto del lugar en donde se juega. Suplicamos á los jugadores elijan otro sitio más en armonía con la conveniencia.

Parece que los calafates y carpinteros de ribera á consecuencia del acuerdo tomado en la reunión que las mismos celebraron el domingo último han empezado ya á trabajar ocho horas diarias.

Ayer salió para Austria S. A. el Archiduque Luis Salvador despues de haber permanecido entre nosotros cerca de dos años.
Deseamosle feliz viaje.

Ayer tarde la guardia municipal dió una batalla á un enjambre de chiquillos en la calle de Escursach que diariamente venfan molestando á los vecinos.

Un amigo nuestro, de ordinario bien enterado de lo que pasa en el Instituto de segunda enseñanza, nos ha asegurado que en el asunto de la acalorada disputa que hubo en el tribunal de exámen de latinidad hace algunos días, de que ya tienen noticia nuestros lectores, no intervinó el claustro de estadısticos; pues si bien pudo haber algunos de estos que opinaban en la forma que dijimos, no hubo acto oficial alguno que lo decidiese ni lo manifestase.

Nuestra buena fé y la rectitud que siempre inspira nuestros actos, nos induce á hacer esta manifestación dando con ello la satisfacción debida á la verdad y á nuestra conciencia.

Ayer tarde una música recorría las calles contiguas á la Lonja mientras se ponían las banderas para anunciar la fiesta que ha de celebrarse el martes próximo, festividad de S. Juan.

Los periódicos de Lóndres y en especial *The Times* se ocupan con grande elogio del primer concierto dado en aquella capital por nuestro compatriota Albéniz á quien consideran como de primera línea entre los pianistas europeos actuales.

En sesión verificada anteayer el Ayuntamiento de Pollensa, á propuesta del Alcalde tomó el acuerdo de felicitar al Sr. Peral, inventor del submarino.

Interesa conocer á los médicos la siguiente real orden dictada por el ministerio de la Guerra:

1.º Se autoriza para convocar á oposiciones de ingreso, que tendrán lugar el 1.º de octubre próximo, para cubrir las vacantes de médico segundo que existan en el cuerpo de su mando y las que puedan ocurrir hasta terminar los ejercicios.

2.º Se declaran con derecho á ingreso, por orden riguroso de censuras obtenidas, á los 20 primeros opositores aprobados; pero los que queden excedentes, después de cubiertas las vacantes, no tendrán derecho á antigüedad ni sueldo hasta que las haya, sin que se admita reclamación alguna sobre el particular.

3.º Los ejercicios de oposición se verificarán con arreglo al programa aprobado por real orden de 15 de Noviembre de 1888 (C. L. número 422).

Muchos pescadores producen quejas del abuso que cometen las barcas del bou siguiendo todavía la tarea de pescar, si no todas, muchas de ellas al menos, abuso que no solo irrita á las personas de conocimientos por el daño que ven se está ya causando á la nueva generación por haber entrado ea la época del desove, sino porque creen que se traspassa, á ciencia y paciencia de todo el mundo, lo ordenado en precepto legal, respecto al ejercicio de la pesca á la rastra.

Las mencionadas quejas se extienden, además á otro abuso; al de seguirse pescando con los artes denominados *artets* á pesar de hallarse su uso prohibido por las disposiciones vigentes.

Y como parece que los transgresores ejercen el oficio sin miedo á rey ni á roque, se hacen acreedores á que se les dé caza y no se consienta que abusen de una manera tan escandalosa.

Segun el parte facultativo dado á la alcaldía por los médicos municipales en el día de ayer, resulta que actualmente no existe en esta ciu-

dad ni su término municipal ningun caso de viruela.

Después de dos largos años que esta epidemia se había enseñoreado de esta ciudad al fin nos vemos libres de ella, por ahora al menos.

En la Inspección de Orden público se halla depositado un pañuelo de seda que se encontró en la vía pública.

Boletín Judicial

Muy cerca de las cuatro de la tarde suspendióse ayer el juicio oral de la causa intruida en el Juzgado del partido de Inca contra los consortes Pedro Juan Llopart y Salas y Luefa Coll y Mayol, acusados del delito de homicidio de un hermano del primero, delito que se supone cometido por el mes de Abril de mil ochocientos ochenta y ocho.

Fueron examinados los procesados y los testigos cuotados por el Ministerio Fiscal y por la defensa, negando los dos primeros todos los cargos que se les dirijen en el proceso y afirmando los otros algunos hechos.

Como tanto unas como otras manifestaciones son unicamente judiciarias, nos abstenemos de hablar acerca su valor probatorio y de todo comentario porque esto toca únicamente apreciarlo á la sala sentenciadora.

Hoy á las doce continuará el juicio.

De los periódicos locales

—Por la autoridad gubernativa se indaga el paradero de una joven de 19 años que hace unos días se fugó de la casa paterna, la cual sostenía relaciones amorosas con un viudo.

—Por la misma autoridad se ha ordenado la detención, caso de ser habido, de un joven llamado José Ribot Lladó que se ausentó de la villa de Petra de donde era vecino, ignorándose su paradero.

Bibliografía

Se ha repartido el núm. 17 de la importante revista *La Naturaleza*, cuyo sumario es el siguiente:

Nueva marina de guerra.—El canal interoceánico de Panamá, por D. Andrés Llauredó. La fotografía y la astronomía.—Progresos agrícolas; Perfeccionamientos en la fabricación del vinagre.—Máquinas motoras para buques torpederos.—El problema aeronáutico: La causa de su desecredito.—Pólvoras sin humo.—Bibliografía: Libros científicos españoles: Obras del Sr. Colmeiro por D. J. P. de Guzmán; Obras de los señores Martínez Añibarro y Sanz Escartín.—Crónica: Invenciones; Procedimientos.—Cámaras fotográficas sin objetivo.—Curiosidades: La industria de las pieles de codrillo.

Grabados: El acorazado *Princesa Estefanía*, de la marina austriaca.—La fotografía y la astronomía: Gran refractor fotográfico del Observatorio de Viena; parte más montañosa de la luna en el polo Sur del astro; la llanura de la luna «Mare serenitatis».—Acetificador móvil ó de cuba giratoria de M. Agobat.—Torpederos: Motora y dínamo Goldem y Trotter.

Hemos recibido un ejemplar de una pieza cómica burlesca que en dialecto mallorquín ha escrito el conocido poeta, nuestro paisano don Pedro de Alcántara Peña.

La producción del Sr. Peña no desmerece de estilo ameno y festivo que nada como él sabe imprimir en las composiciones de éste género, siempre aplaudidas justamente por el público mallorquín.

Se vende á 40 céntimos ejemplar en la tienda de D. Juan Humbert, Cadena, 11.

«La Iglesia Nacional Española y S. M. don Alfonso XIII» por D. José Benavides, prelado doméstico de S. S. y rector de la R. iglesia de Santiago y Monserrat de Roma, un folleto de 65 páginas en 4.º mayor con una lámina que representa la citada iglesia, que hemos recibido por conducto del Excmo. Sr. D. Germán M.º de Ory y Morey, encargado de negocios de España cerca de la Santa Sede.

Contiene una serie de consideraciones y de datos históricos relativos á las glorias de España y de sus hombres y la conexión que unos y otros tuvieron con la capital del mundo cristiano y el Pontificado de Jesucristo; dando además numerosos detalles sobre las condiciones arquitectónicas de la iglesia mencionada y sobre las ceremonias religiosas que tuvieron efecto en aquella iglesia cuando ocurrió el nacimiento del rey niño D. Alfonso XIII.

Agradecemos el obsequio.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 10 de Junio:

Gobernacion.—Real orden revocando el fallo de la comisión provincial de Valencia, que anuló la proclamación de concejal á favor de D. Federico Carrera, hecha por la junta de escrutinio el 13 de Diciembre último en la sección de la Vega.

Fomento.—Otra nombrando catedrático numerario de economía política y estadística de la Universidad de Granada á D. Ramon Guixó y Mexía.
Subastas.—El 14 de Julio próximo, ante el goberna-

dor civil de las islas Baleares, y alcalde de Ibiza, la del servicio de conducción del correo entre las islas de Ibiza y Formentera.

La del día 12:
Guerra.—Reales decretos concediendo el ingreso en la sección de reserva del estado mayor del ejército, con el empleo de general de brigada, al coronel de ingenieros D. José de Ramon y Gomez al coronel de artillería D. Luis Eytier y al coronel de estado mayor don Camilo Tolosa.

—Otros concediendo la gran cruz de la orden del Mérito militar al general de brigada D. Francisco Lóñez; al alcalde-presidente del Ayuntamiento de Barcelona, D. Felix Maciá, y á D. Claudio López y Brú, marqués de Comillas.

—Otros autorizando á la Fábrica de pólvora de Granada y á la Pirotecnia de Sevilla para adquirir respectivamente un molino y varios efectos de maquinaria.

Gobernacion.—Real orden resolviendo que en los casos en que los alcaldes, tenientes y síndicos de los Ayuntamientos no reúnan mayoría absoluta de votos para su constitución, desempeñen dichos cargos los que obtengan mayor número de votos, y más que expresa como resolución á la co. sulta elevada por el gobernador de Jaen.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Las disposiciones adoptadas por esta Alcaldía para conseguir la desaparición de los focos infecciosos tanto más necesarias en las amenazadoras circunstancias actuales, han de ser mucho más eficaces contando con la cooperación general del vecindario cuya salud se desea garantizar.

En esta persuasión invito á todos los habitantes de este Término á que me denuncien la existencia de los focos infecciosos ó insalubres de que tengan conocimiento y para mayor facilidad quedará fijado desde mañana en el Zaguan de esta Casa Consistorial un buzón para recibir las denuncias escritas que podrán ser anónimas si se estima conveniente.

Palma 17 Junio 1890.—El Alcalde—Manuel Guasp.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

Empieza en las Capuchinas costeada por la Asociación de Oración y Vela: exposición á las nueve y media: acto seguido empezará un turno de misas hasta las once y media de la tarde se rezará el Santo Rosario, un rato de meditación, estación y la reserva.

Visita á la de Corte Maria

En San Nicolás á la Virgen del Buen Suceso.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Nacimientos
Ninguno
Tampoco se registró matrimonio alguno.
Defunciones
Día 17
Ninguna
Hospital Civil
Día 15
MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, dos; 1 varón y 1 hembra.—Altas, ninguna.
Día 16
Entradas, ocho; 5 varones y 3 hembras.—Altas, 2 varones, hembras ninguna.
Día 17
Entradas, cinco; 2 varones y 3 hembras.—Altas, 2 varones, hembras ninguna.
Sin novedad en la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL
Estado de la atmósfera.—Densa, calmosa y con brumas en la mar: horizontes claros y libres.
Idem del viento.—Brisa flojita.
Idem de la mar.—Llana y lijoramento rizada del viento.
Buques á la vista.—Entra en el puerto una balandra de esta matrícula.
Viaje de Portopi.—Señala por la banda de poniente la venida de un buque de vela mercante español.

MOVIMIENTO de buques

FONDEADOS
Día 17
Vapor francés *Gipiy*, de 14 ton., matrícula de Francia, cap. Mr. L. Pasis, con 10 trip., 6 pas. y su equipo. De Argei, en 16 horas.
Vapor español *Lullio*, de 419 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 28 trip., 49 pas. y efectos. De Barcelona, en 13 horas.
Vapor español *Cataluña*, de 663 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Pujol, con 21 trip., 49 pas. y efectos. De Cetta, en 36 horas.
Pailebot español *S. Antonio*, de 59 ton., matrícula de Palma, pat. Juan Pujol, con 7 trip. y efectos. De Barcelona, en 3 días.
Vapor español *Mallorca*, de 419 ton., matrícula de Palma, cap. D. Rafael Vich, con 22 trip., 18 pas. y efectos. De Argei, en 17 horas.

DESPOBADOS

Vapor francés *Gipiy*, de 14 ton., matrícula de Francia, cap. Mr. L. Pasis con 10 trip., 6 pas. y su equipo. Para La mar.
Vapor español *Lullio*, de 419 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 28 trip., 40 pas., y valija. Para Barcelona.

Estadero

RISAS sacrificadas para el abasto pública
Día 15
Bueyes, 1.—Vacas, 3.—Novillos, 4 procedentes de la Plaza.—Terneras, 1.—Corderos, 66.
Día 16
Bueyes, 3.—Vacas, 3.—Carneros, 5.—Ovejas, 14.—Corderos, 65.—Abritos, 1.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 17 9 mañana.

Barómetro.	767,1 mm.
Termómetro seco.	22,2 grados.
Id. húmedo.	17,3 id.
Mínima.	11,2 id.
Reflector.	19,1 id.
Dirección del viento.	N. O.
Aseenso del barómetro en 24 horas.	0,0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0,1 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 3:30 mañana y 5:45 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7:30 mañana y 5:45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alouidia.
Para Valencia, juéves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lúnes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alouidia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alouidia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lúnes 7 mañana.
De Alicante ó Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
<i>Palma 16 de Junio</i>	
Crédito Balear.	122 50
Cambio Mallorca.	90 00
Ferro-carriles de Mallorca.	63 50
Alumbrado por Gas.	140 00
Salinas de Ibiza.	250 00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina.	91 00
Bonos Municipales.	50 00
La Isleña, Empresa Mallorquina de vap.	63 00
<i>Madrid 16 Junio (Cotización oficial.)</i>	
4 p p perpetuo interior.	78 70
4 p p amortizable.	89 30
Billetes hipotecarios de Cuba.	107 70
Banco de España.	419 50
Tabacos.	nominal. 103 50
<i>Barcelona 16 Junio (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p p perpetuo interior.	77 42
4 p p perpetuo exterior.	80 13
4 p p amortizable.	90 00
Billetes hipotecarios de Cuba.	107 70
Banco Hispano-Colonial.	63 25
Ferro-carriles del Norte.	78 13
<i>Paris 16 Junio</i>	
4 p p español.	78 18
Panamá.	40 00

HOJAS DEL CALENDARIO

JUNIO	JUNIO
18	19
1815. — Batalla de Waterloo.	1867. — Maximiliano de Austria es fusilado frente á Querétaro.
MIERCOLES	JUEVES
(189 Stos. Marco y Mar) 1890 celiario hers. mrs., Ciriaco Paulino, Justo y Scelio mr y sta. Paula mr.	(170 Stos. Gevasio y (193 Prusias mrs., Ursicino mr. y sta. Juliana de Falconieri vg.

Servicios de la Compañía TRASATLÁNTICA DE BARCELONA
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
—El 10, de Cádiz, vapor CIUDAD DE CADIZ, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 8, de Barcelona y el 15 de Vigo, vapor REINA MERCEDES, para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.
Línea de Filipinas.—El 27 de Barcelona, vapor SAN IGNACIO, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.
Línea de Buenos-Aires.—El 1.º de Julio de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Línea de Fernando Póo.—El 30 de Junio, de Cádiz, vapor LARACHE, para las Palmas, Río de Oro, Dakar, Monrovia y Fernando Póo.
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor PANAMA, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.
Para más informes en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.

Vapores trasatlánticos DE PINILLOS SAENZ Y C.º
Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escala en Matanzas saldrá el 20 de Junio próximo el grandioso vapor español de 4.500 toneladas, A. I. del Lloyd

Miguel M. Pinillos
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.
Consignatarios: Martinez y Planas, San Juan, 20, Palma.

LA ISLEÑA
Empresa mallorquina de vapores
Los viajes semanales de esta á Argel y vice-versa que esta Empresa tiene anunciados se efectuarán en lo sucesivo saliendo de esta los sábados por la tarde y regresando los mártes proximos. Palma 7 Junio de 1890.
Se despacha calle de Palacio núm. 26.

PINTURA DE COBRE
de la acreditada fábrica de los
Sres. TARR & WOUSON
GLOUCESTES E. U.

Para los fondos de buques de madera.—Premiada en 6 exposiciones y con medalla de plata en Amberes en 1885.—Liverpool 1886.—Barcelona 1888.
Reemplaza completamente el forro metálico durante un año, acreditándolo así 27 años de experiencias en todas las marinas mercantes del mundo.
Único depósito en esta isla droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23.

Jarabe Vermífugo
Laeificacia de este jara contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey, médicos de Artá.
Precio de la botella: 1'50 pesetas.
Se facilitan prospectos en los puntos de venta.
En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.
En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2, y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

AGUA MINERAL NATURAL

DE **RIBAS**
PROVINCIA DE GERONA
PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA EN LA EXPOSICIÓN DE MADRID DE 1883 Y DE ORO EN LA UNIVERSAL DE BARCELONA DE 1888.
INDICACIONES ESPECIALES

Estas aguas están indicadas en los catarros gástricos (irritaciones del estómago) é intestinales; en la dispepsia en sus varias formas de digestión pesada, dolorosa, flatulenta, etc.; en las gastralgias (agudo dolor de estómago) é enteralgias (idem de los intestinos); en la úlcera crónica simple del estómago; en los infartos del hígado, del bazo y demás abdominales (del vientre); en la ictericia, litiasis biliar (cálculos del hígado) y cólicos hepáticos (agudos dolores del hígado); en la constipación (estreñimiento); en la hipocondría é histerismo; en las dermatosis (enfermedades de la piel) especialmente si son de carácter erético; en los catarros (irritaciones) del aparato urinario y en la litiasis de las mismas vías (mal de piedra), en los infartos y catarros del útero (flujo blanco) y de sus anejos; y en la diátesis úrica, glicosúrica y polisárcica.
Dosis.—Por la mañana un vaso de tamaño regular: por la noche la mitad.
Esta agua se recibe en esta ciudad directamente del manantial.

Único depósito en Palma: Farmacia de don Gregorio Salvá, plazuela de la Paz.
Nota: El establecimiento balneario estará abierto desde el 15 de Junio á 30 de Setiembre á cargo del mismo propietario Sr. Montagut quien ha introducido importantes mejoras para la mayor comodidad de los señores bañistas: precios desde 5 pesetas diarias á 10 según la habitación que se ocupe.



La calvicie ha muerto

Pomada prodigiosa
Fega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de FERRANDO Y MARTÍNEZ.
Con el uso de este producto, según marca la instrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 días nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se trasforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá.
Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.
Despacho continuo.
Depósito general: S. Vicente, 194, entresuelo.—Valencia

NOTA. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

A los que padecen de los piés
Nicolás Perelló
PEDICURO

En su constante afán de proporcionar á sus favorecedores las mayores comodidades y garantías viene estudiando, desde que se estableció en esta capital, un medio de obtener la completa desaparición de los callos ó por lo menos, retardar su reproducción, y hoy tiene la satisfacción de poder anunciar un nuevo procedimiento que además reúne la inmensa ventaja de hacer cesar instantáneamente el dolor.
Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial, cuya mejor garantía es el público testimonio del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.
Honorarios módicos.
Horas de despacho en su gabinete: De 8 á 2 mañana y de 3 á 5 tarde.

En la calle de Bosch núm. 60 se proporcionan sirvientas y nodrizas.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.
Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.
Línea de Colón.—Combinación para el Pacifico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico.
Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15, para Puerto Rico, Costa-firme y Colón.
Línea de Filipinas.—Extensión á Ho-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Chinchina y Japón.
Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes, á partir del 10 de enero de 1890 y de Manila cada 4 mártes á partir del 7 de Enero de 1890.
Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz á partir, del 1.º de enero de 1890.
Línea de Fernando Póo.—Con escalas en las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia.
Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.
Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.
Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si encuentran trabajo.
La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
Av so importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.
Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Para más informes en Palma.—Plaza de Copiñas, núm. 5.

NO MÁS ENFERMOS
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturro Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.
Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturro Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.
Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.
El *Enolaturro Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.
50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturro Padró*.
Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

ALEJO CORBELLÁ
Dueño que ha sido por espacio de quince años de la tienda conocida por el nombre antiguo de **BOSCANA**
participa á sus parroquianos en particular y al público en general que desde el día primero de Mayo ha trasladado todos los géneros de dicho establecimiento á la Droguería nueva la UNION.
Plaza de Antonio Maura núm. 8, (antes Copiñas)

Subasta voluntaria
Los días 19 y 20 del actual tendrá lugar en la Plaza de Cort, á las ocho de la noche, y se rematará, si la postura acomoda al vendedor, la casa número 5 con el almacén ó cochera adyunto de la calle del Matadero de esta ciudad. El pliego de condiciones obra en poder del corredor D. Juan Pons é informarán los señores D. Jaime Juan y D. Telesforo Sansaloni. 4-4

BAÑOS
DE LA CALLE DE SAN SEBASTIÁN
Se abrirán el jueves 22 del corriente

BILLAR
Se desea alquilar uno de buenas condiciones, con todos los accesorios correspondientes.
Darán razon en esta imprenta.

Se vende la tienda Luz 1.º Razón Monjas 24 2.º

Venta Se desea vender una tienda de mucha capacidad con entre-suelos interiores, agua de fuente cerral y demás comodidades necesarias, situada en la calle de San Elías, núm. 8.—Informarán en el número 6, primer piso.

Fray Luis de Granada
Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.
Esta obra impresa con elegantes tipos elsvirvianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Barbero—Se necesita un aprendiz en el Salon de Lucas Arbons. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas.)

Venta Se desea vender una finca situada en el arrabal de Santa Catalina calle de la Fábrica. En la misma calle número 53, principal derecha, informarán. 3-1